



# PERIÓDICO OFICIAL



ORGANO DE DIFUSION OFICIAL DEL ESTADO  
LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS

## SECRETARIA GENERAL DE GOBIERNO

Franqueo pagado, publicación periódica. Permiso núm. 005 1021  
características: 114182816. Autorizado por SEPOMEX

Tomo III Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, México. miércoles, 14 de octubre de 2020 131

### INDICE

<b>Publicaciones Estatales</b>		<b>Página</b>
DECRETO No. 003	Ley de Educación del Estado Libre y Soberano de Chiapas.	1
DECRETO No. 004	Por el que se adicionan diversas disposiciones a la Ley Orgánica del Congreso del Estado de Chiapas.	75
DECRETO No. 005	Por el que se adiciona el Título Décimo Bis, "Delitos contra la Economía Pública Estatal" al Código Penal para el Estado de Chiapas.	79
DECRETO No. 006	Por el que se nombra al Licenciado Enoch Cancino Pérez, como Contralor General del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana.	83
DECRETO No. 008	Por el que autoriza al Honorable Ayuntamiento Municipal de Suchiate, Chiapas, para dar de baja del patrimonio municipal, a diecisiete (17) vehículos automotores, porque se encuentran en estado de inservibles.	86
Pub. No. 1094-A-2020	Acuerdo por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones del Acuerdo por el que se establecen las Reglas de Operación del Programa "Pescando Bienestar".	91
Pub. No. 1095-A-2020	Acuerdo por el que se otorga a personas físicas, concesiones para la explotación del Servicio Público de Transporte en la modalidad de Carga de Materiales para la Construcción a Granel tipo volteo en el municipio de Palenque, Chiapas.	98
Pub. No. 1096-A-2020	Manual de Organización del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de Chiapas.	127
<b>Publicaciones Municipales</b>		<b>Página</b>
Pub. No. 0442-C-2020	Reglamento Interior de Seguridad Pública Municipal de PALENQUE, CHIAPAS.	193



Pub. No. 0443-C-2020 Bando de policía y buen gobierno del Municipio de BENEMÉRITO DE LAS AMÉRICAS, CHIAPAS. 234



**Secretaría General de Gobierno  
Coordinación de Asuntos Jurídicos de Gobierno  
Unidad de Legalización y Publicaciones Oficiales**

**DECRETO NÚMERO 005**

**Rutilio Escandón Cadenas, Gobernador del Estado de Chiapas, a sus habitantes hace saber: Que la Honorable Sexagésima Séptima Legislatura del mismo, se ha servido dirigir al Ejecutivo a su cargo el siguiente:**

**DECRETO NÚMERO 005**

**La Honorable Sexagésima Séptima Legislatura Constitucional del Estado Libre y Soberano de Chiapas, en uso de las facultades que le concede la Constitución Política Local; y**

**C O N S I D E R A N D O**

Que el artículo 45, fracción I de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Chiapas, faculta al Honorable Congreso del Estado a legislar en las materias que no están reservadas al Congreso de la Unión, así como en aquellas en que existan facultades concurrentes, de acuerdo con el pacto federal.

Que la importancia del Código Penal en cualquier sociedad civilizada, se entiende al comprender el derecho penal como ciencia y ordenamiento jurídico que tipifica e inhibe ciertas conductas consideradas como antisociales para los habitantes de una sociedad, asignándole una sanción a la violación de la conducta exigida.

Que es menester hacer la apreciación de que, durante los últimos años, el Código Penal del Estado de Chiapas, ha sido objeto de importantes reformas que han adecuado sus disposiciones para atender diversos fenómenos delictivos frente a los que se exige legítimamente, mayor regulación y mejores formas de protección social.

Es de reconocerse que nuestro Estado de Chiapas, ha avanzado en materia de procuración y administración de justicia, como en otras Entidades Federativas, y que durante los últimos años han aparecido novedosas formas delictivas, como es, el acaparamiento, ocultación o retiro del comercio para su venta, de artículos de primera necesidad o de consumo necesario con el objeto de provocar el alza de precios en detrimento a la economía de las y los Chiapanecos.

En los últimos días en Chiapas, diversos medios de comunicación como, Aquí Noticias y Diario del Sur, así como en las redes sociales, han dado cuenta del alza de precios de los productos de la canasta básica.

El medio informativo "Aquí Noticias", dio a conocer el 14 de mayo de 2020, que: *"Aumenta 123 pesos el costo de la canasta básica. En tan solo dos meses y medio, de febrero a mayo de 2020, la canasta básica incrementó 123 pesos. Antes del inicio de la cuarentena, para adquirir una canasta básica, eran necesarios 13 salarios mínimos, actualmente (en el quinto mes del año), son necesarios 14 salarios mínimos. En tan sólo dos meses y medio, una canasta básica incrementó 123 pesos. Ana María de la Rosa, docente de la Escuela Bancaria Comercial, detalló que en febrero el precio de la canasta era de mil 517.8 pesos, mientras que en enero, su costo era de mil 5156. Para el mes de marzo hubo un*



*incremento de 22 pesos y en abril alcanzó la cifra histórica de mil 6133 pesos, es decir, 73 pesos con 50 centavos comparado al mes de marzo; no obstante, mayo registró un incremento de 22.8 pesos, con lo cual alcanzó los mil 636.1. Los productos en los que más se reflejó el alza de precios fueron: el arroz, pasta para sopa, leche de caja, café soluble, pollo, huevo, manzana, cebolla y chile verde. La también economista, señaló que el comportamiento en los precios es un efecto causado por la pandemia provocada por el COVID-19, ya que muchos de los productos de la cadena de abasto y suministros que conforman la canasta básica son importados, lo que genera desabasto e incremento de precios".*

Por su parte el medio informativo "Diario del Sur", dio a conocer el 15 de junio de 2020, que: *"Se incrementa el precio del pollo. Un pollo cuesta 160 hasta 180 pesos. A tres meses de la cuarentena y en el pico de infecciones por Covid 19, avicultores han incrementado en un 40 por ciento el precio del pollo en los mercados de Tapachula. Este lunes se incrementó la molestia de los consumidores que observan un alza en el precio de la carne de pollo, hasta en 180 pesos el más grande, Los vendedores están desesperados por el alza de precio por kilo que es de más de 40 pesos, el pollo que Costaba 120, este lunes alcanzó el costo a 160 y los que costaban 140 pesos hoy está hasta en 185 pesos. Los vendedores señalan no ser responsables de los incrementos y los costos es desde el sector avícola, los intermediarios y vendedores finales. Los consumidores y vendedores del mercado, pidieron la intervención de la Procuraduría Federal de Consumidor, para que se investigue por qué alza al precio pollo. Los vendedores de Mercados San Juan, Soconusco, y Sebastián Escobar, informaron que han caído la venta hasta un 40 por ciento debido a los altos precios, que han incrementado en más del 40 por ciento".*

De lo anterior, se puede advertir que algunos establecimientos comerciales en la entidad, indebidamente acaparan, ocultan o retiran del comercio los artículos de primera necesidad o de consumo necesario, con el objeto de provocar el alza de precios; obligando a las ciudadanas y ciudadanos chiapanecos a adquirirlos por encima del precio que tienen establecido, sin existir causas justificadas para ello, sino al contrario, el precio de los energéticos como el gas, gasolina y electricidad, se han mantenido en sus precios precedentes, y en algunos casos han bajado sus costos.

Este tipo de acciones en que incurren los productores o comerciantes de artículos de primera necesidad o de consumo necesario deben de estar considerados como conducta ilícita, toda vez que, lejos de coadyuvar al mejoramiento y estabilidad económica de nuestra entidad, la agravan, en virtud de que el acaparamiento, ocultamiento o retiro del comercio para su venta de estos productos con el afán de elevar su precio, se trata de un lucro inhumano, que daña no solamente la economía, sino pone en riesgo el abastecimiento y la salud de las y los ciudadanos, dejándolos en situación de vulnerabilidad.

Bajo ese contexto, cabe precisar que, si bien es cierto el Código Penal para el Estado de Chiapas, contempla el Título Décimo, denominado Delitos en contra de las Personas en su Patrimonio", así como el Título Décimo Cuarto, "Delitos contra la Seguridad Pública" dentro del cual se incluye el Capítulo IV, "Atentados contra la Paz y la Integridad Corporal y Patrimonial de la Colectividad y del Estado" también lo es, que no existe en la legislación punitiva local vigente disposición alguna que prevea



específicamente el caso de las actividades de acaparamiento, ocultación o retiro del comercio para su venta de artículos de primera necesidad o de consumo necesario, que dañan la economía de las familias chiapanecas, en casos de mercado normal como en casos de emergencia, pandemia, epidemia o contingencia sanitaria, desastre natural, crisis económica o cualquier otra circunstancia catastrófica que altere de forma grave el orden público durante un tiempo determinado.

Proteger la vida de las personas y detener los daños económicos, son obligaciones del Estado, de ahí que nuestro Código Punitivo Local debe adaptarse permanentemente a las nuevas exigencias de la realidad, por lo tanto, se hace necesario actualizar esta norma jurídica, de acuerdo al contexto histórico-social que se vive.

Frente a ese escenario y ante la falta de regulación local para este tipo de conductas tanto en los casos de mercado normal como en situaciones de emergencia, pandemia, epidemia o contingencia sanitaria, desastre natural, crisis económica o cualquier otra circunstancia catastrófica que altere de forma grave el orden público durante un tiempo determinado, resulta indispensable que se establezca una regulación criminal específica para el caso de este tipo de sucesos que afecta la economía de las y los chiapanecos.

En ese contexto, la presente reforma pretende tutelar el derecho a la economía, integridad, salud y al bienestar de las y los ciudadanos Chiapanecos, sancionando el acaparamiento, ocultación o retiro del comercio para su venta, de artículos de primera necesidad o de consumo necesario, con el objeto de provocar el alza de precios, tanto en los casos de mercado normal como en situaciones de emergencia.

De ahí que el objetivo de la reforma en comento es adicionar el "Título Décimo Bis", denominado "Delitos contra la Economía Pública Estatal", al Código Penal para el Estado de Chiapas, para sancionar a todos aquellos que de manera indebida acaparen, oculten o retiren del comercio artículos de primera necesidad o de consumo necesario con el objeto de provocar el alza de precios.

Por las consideraciones antes expuestas, el Honorable Congreso del Estado de Chiapas, ha tenido a bien emitir el siguiente:

**Decreto por el que se adiciona el Título Décimo Bis, "Delitos contra la Economía Pública Estatal" al Código Penal para el Estado de Chiapas.**

**Artículo Único:** Se adiciona el Título Décimo Bis, "Delitos contra la Economía Pública Estatal", al Código Penal para el Estado de Chiapas, para quedar redactado de la forma siguiente:

**TÍTULO DÉCIMO BIS  
DELITOS CONTRA LA ECONOMÍA PÚBLICA ESTATAL**

**CAPÍTULO ÚNICO**

**Artículo 320 Septies.-** Se impondrá prisión de uno a cuatro años y multa de cincuenta hasta quinientos días de salario mínimo, a quienes incurran en alguna de las conductas siguientes:

I.- El acaparamiento, ocultamiento o retiro del comercio para su venta, de artículos de primera necesidad o de consumo necesario con el objeto de provocar el alza de precios;



II.- La venta con inmoderado lucro, por los productores, distribuidores o comerciantes en general respecto de artículos de primera necesidad o de consumo necesario;

III.- La suspensión de la producción, procesamiento, distribución, oferta, o venta de mercancías o de la prestación de servicios, que efectúen los industriales, comerciantes, productores, empresarios o prestadores de servicios, con el objeto de obtener un alza en los precios o se afecte el abasto de los consumidores, y

IV.- Envasar o empacar las mercancías destinadas para la venta, en cantidad inferior a la indicada como contenido neto.

Se consideran artículos de primera necesidad o de consumo necesario todos los comestibles incluidos en la canasta básica, así como las medicinas, insumos médicos, tanques de oxígeno, materiales y equipos médicos tales como oxímetros, termómetros, estetoscopios, baumanómetros, entre otros, y en general, los que sean necesarios para la economía y la salud de la región.

**Artículo 320 Octies.-** Si las conductas previstas en el artículo 320 Septies se ejecutan durante una situación de emergencia, pandemia, epidemia o contingencia sanitaria, desastre natural, crisis económica o cualquier otra circunstancia catastrófica que altere de forma grave el orden público durante un tiempo determinado, la pena se aumentará una mitad en su mínimo y en su máximo. Los delitos previstos en el presente Título se proseguirán de oficio.

**Artículo 320 Nonies.-** Los comerciantes, distribuidores y comisionistas que reincidan en cualquiera de los actos delictuosos que se sancionan en el presente Título, y aun cuando hayan compurgado o se encuentren compurgando las penas impuestas, serán sancionados además con la cancelación de la licencia respectiva, para que puedan ejercer actos de comercio en la Entidad.

Lo dispuesto en los artículos anteriores se aplicará sin perjuicio de las medidas y sanciones administrativas que establezcan las leyes correspondientes.

## TRANSITORIOS

**Artículo Primero.-** El presente Decreto entrará en vigor al día siguiente de su publicación en el Periódico Oficial.

**Artículo Segundo.-** Se derogan todas las disposiciones de igual o menor jerarquía que se opongan a lo dispuesto en el presente Decreto.

El Ejecutivo del Estado dispondrá que se publique, circule y se dé el debido cumplimiento al presente Decreto.

Dado en el Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Chiapas, en la Ciudad de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas a los 06 días del mes de Octubre del año dos mil veinte. - **D. P. C. JOSÉ OCTAVIO GARCÍA MACÍAS. - D. S. C. MAYRA ALICIA MENDOZA ÁLVAREZ. – Rúbricas.**

De conformidad con la fracción I del artículo 59 de la Constitución Política Local y para su observancia, promulgo el presente Decreto en la Residencia del Poder Ejecutivo del Estado, en la Ciudad de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas; a los 14 días del mes de octubre del año dos mil veinte. - **Rutilio Escandón Cadenas, Gobernador del Estado de Chiapas. - Ismael Brito Mazariegos, Secretario General de Gobierno. - Rúbricas.**

